

GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO



CAPITANES

Arranca lento

Ayer comenzó el mes de la declaración anual para personas físicas y las fallas en el sistema del Servicio de Administración Tributaria (SAT), que dirige **Antonio Martínez Danigno**, no se hicieron esperar.

Desde muy temprano, la plataforma presentó dificultades para el acceso, por lo que aquellos contribuyentes que desde el primer día querían cumplir con sus obligaciones fiscales tuvieron que esperar.

Aunque con fallas debido a la saturación, hay que reconocer que la plataforma para presentar la declaración es una herramienta de suma utilidad y es un gran esfuerzo del órgano fiscalizador para que los contribuyentes puedan realizar esta operación de manera ágil.

El sistema, que surgió en administraciones anteriores, es alimentado por las facturas electrónicas y busca que cada usuario tenga su información precargada para que con unos cuantos clicks pueda cumplir con su presentación.

Con casi 85 millones de contribuyentes activos, de los cuales 53 millones corresponden a sueldos y salarios y asimilados, la labor es titánica, por lo que es de gran importancia que el Gobierno federal no deje de invertir en este esfuerzo, que no sólo permite una mejor relación con los contribuyentes, también hace que la recaudación sea más eficiente.



RENE PASCUA...

El líder de Swissport para América Latina y El Caribe anunció el inicio de sus operaciones como el primero y único proveedor de servicios terrestres en el nuevo aeropuerto de Tulum. Con un equipo de 100 profesionales, dará servicios de pasajeros y manejo en rampas a aerolíneas para más de 60 vuelos semanales inicialmente.



Fechas importantes

Con el panorama apretado que plantea el Gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** a su sucesora o sucesor, habrá que estar muy pendientes de las entregas del ciclo presupuestario.

Al tratarse de año electoral, la ley señala que la propuesta de Paquete Económico -que incluye Presupuesto de Egresos y Ley de Ingresos- deberá trabajarse en conjunto entre la Administración saliente y el equipo entrante, por lo que el calendario es diferente.

Así que, el siguiente documento en el proceso presupuestario es precisamente el Paquete Económico, que en años normales tiene como fecha límite el 8 de septiembre, pero para dar espacio a que ambos equipos colaboren y delinee las visiones del Gobierno entrante, en año electoral se puede

presentar hasta el 15 de noviembre.

Y para la aprobación por parte de diputados y senadores, la fecha límite es el 31 de diciembre.

Conocer el detalle de cada una de las entregas es de especial relevancia en año de cambio de Gobierno, pues en esos documentos se tendrá que detallar el rumbo que la nueva Presidenta o Presidente esté planteando para el País.

Con fuertes restricciones para gastar, analistas y expertos están pendientes de las estrategias y creatividad de los equipos hacendarios para sacar los proyectos adelante.

Competencia musical

Uno de los rubros en los que el Gobierno ha resultado un serio competidor es en la organización de conciertos, pues con el anun-

cio de la próxima presentación de Interpol en el Zócalo Capitalino, parece que la apuesta es clara.

Al traer a la banda neoyorquina, el Gobierno de la Ciudad de México, dirigido por **Martí Batres**, suma otro concierto a presentaciones emblemáticas como la de la española Rosalía, en abril de 2023, que reunió a más de 160 mil personas; Grupo Firme, que convocó a más de 280 mil personas en septiembre de 2022, y Los Fabulosos Cadillacs, que en junio pasado rompieron un récord de asistencia de 300 mil fanáticos.

Si bien, el beneficio parece quedar en manos de los ciudadanos, habrá que ser puntuales en cuestionar cuántos recursos se están destinando a estos eventos y ser críticos para determinar si se trata de un gasto necesario o le están dejando más beneficios a los gobernantes que a los gobernados, especialmente en año electoral.

Préstamos para conductores

La aplicación global de movilidad urbana inDrive, que

lleva **Arsen Tomsky**, ya incursionó en el mercado de servicios financieros en México.

Ahora lanzó al mercado su plataforma integrada de servicios financieros inDrive Money, con la que ofrecerá préstamos a conductores en 28 ciudades del País.

La plataforma también está lanzando tarjetas de crédito para conductores de Monterrey, con socios como Mastercard, Galileo y GIRO.

La decisión de brindar a los conductores soluciones financieras digitales alternativas parte del hecho de que quienes generan ingresos de forma independiente a menudo están excluidos de opciones financieras tradicionales del mercado.

Según una encuesta de inDrive, 68 por ciento de sus conductores está interesado en obtener un préstamo y 66 por ciento no tiene una tarjeta de crédito, pero querría tenerla.

inDrive opera en 749 ciudades de 46 países alrededor del mundo. Además de viajes, ofrece una extensa lista de servicios urbanos, incluyendo transporte ciudad a ciudad, fletes, servicios de asistencia y entregas.

capitanes@reforma.com



EL CABALLITO

Morena da manotazo en Cuajimalpa y Cuauhtémoc

En el segundo día de la campaña electoral por las alcaldías, Morena lanzó su jugada con un desplegado que publicó el propio jefe de Gobierno, **Martí Batres**. Resulta que las alcaldías de Cuajimalpa y Cuauhtémoc, que había ganado la alianza en 2021, ahora forman parte de la Cuarta



FOTOS ESPECIAL

Adrián Rubalcava

Transformación. Nos hacen recordar que en Cuajimalpa, el expriista **Adrián Rubalcava**, quien es el líder político de esa demarcación, se pasó con los morenistas y, vía el PVEM, busca un escaño en el Senado, pero los abanderados a la alcaldía, diputados locales y federales son de su equipo. Y en el caso de la alcaldía de Cuauhtémoc, donde estaba **Sandra Cuevas**,

quien se puso la camiseta de Movimiento Ciudadano, llama la atención que el encargado haya firmado el documento de adhesión. Mientras en Morena celebran la decisión, de lado de los opositores, el candidato a la Jefatura de Gobierno por el PAN-PRI-PRD, **Santiago Taboada**, dice que se llevan los nombres, pero no los votos. Lo veremos el 2 de junio.

Y se calienta la contienda en las calles

Nos dicen que la disputa por las alcaldías se calentó y apenas vamos arrancando los 60 días



El vector de la alcaldía Tlalpan

de campaña. Ahora, el tema estuvo de lado de un camión de la alcaldía de Tlalpan que apareció en las calles de la demarcación de Venustiano Carranza, gobernada por los morenistas, quienes acusaron que trabajadores estaban manipulando válvulas y los denunciaron ante el Ministerio Público. En respuesta, la demarcación de Tlalpan, gobernada por el PAN-PRI-PRD,

se deslindó de la actuación de los trabajadores, pero, eso sí, dijo que pedirá recuperar la unidad. La guerra electoral está con todo y en el más mínimo detalle.

Todo listo para el segundo debate chilango

Nos platican que en el Instituto Electoral de la Ciudad de México, a cargo de la consejera **Patricia Avendaño**, quedaron listos los detalles para el segundo debate entre los aspirantes a la Jefatura de Gobierno, el 21 de abril a las 20:00 horas. Los temas serán Agua y Transparencia y Combate a la Corrupción. Los tres repetirán y debatirán alrededor de una mesa redonda de 360 grados y se contará con la moderación de



Patricia Avendaño

Elisa Alanís y Juan Manuel Jiménez.



FRENTE POLÍTICOS

1. Ley Elena. La promulgación de la Ley Elena en Puebla representa un avance en la lucha contra el maltrato animal. Esta legislación, nombrada en honor a la activista **Elena Larrea**, impone sanciones severas para la zoofilia y otras formas de maltrato animal, además de penas de prisión y multas. Es el resultado de la presión ejercida por movimientos animalistas y refleja el reconocimiento de los derechos de los animales. Le viene muy bien al gobernador, **Sergio Salomón Céspedes**. La ley exige a los ayuntamientos la creación de Centros de Bienestar Animal y promueve la tenencia responsable de mascotas. Que no quede ahí.

2. Trampas. La denuncia de **Irma Beatriz Chávez Ríos** sobre supuestas maniobras del PAN para desincentivar la participación de ciudadanos insaculados como funcionarios de casilla en Hidalgo, revela una dimensión preocupante de la competencia electoral, basada en estrategias oscuras. Al exponer estas acusaciones durante una sesión del INE Hidalgo, **Chávez Ríos** busca distanciar a su partido de tales prácticas, enfatizando la paradoja de utilizar recursos limitados para sabotear un pilar fundamental de la democracia: la participación ciudadana. Ya son varios los llamados a la no participación. Recházalos.

3. Desinterés electoral. La revelación del INE de que en Baja California Sur y Nayarit hay un marcado desinterés en participar como funcionarios de casilla en las elecciones revela el desapego

ciudadano hacia los procesos democráticos y la incapacidad del gobernador **Víctor Manuel Castro Cosío** para generar interés en la población. Cero civismo. La falta de entusiasmo de la gente también se esparce en Nayarit, donde gobierna **Miguel Ángel Navarro Quintero**. El desgano de ciertas regiones para involucrarse en la democracia es proporcional al compromiso de sus gobernadores.

4. Compañerismo. Las diputadas y los diputados de Morena manifestaron su desacuerdo con el Instituto Electoral de la Ciudad de México por las medidas cautelares contra el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, en el marco del proceso electoral. "El jefe de Gobierno, en cumplimiento de sus atribuciones y su deber de informar a la ciudadanía, comunica de manera cotidiana diversos temas relacionados con la vida pública en la capital, lo cual no representa, en lo absoluto, incentivar a la ciudadanía a decidir por alguna u otra opción política", dice **Martí**. Lo cierto, vuelve a pasarse las reglas electorales por el arco del triunfo.

5. Intervención contra integridad. El expresidente de Xalapa **Américo Zúñiga Martínez** acusó al gobernador de Veracruz, **Cuitláhuac García**, de entrometerse en el proceso electoral utilizando el miedo para influenciar a los votantes a sufragar por Morena, mediante la manipulación y el abuso de recursos estatales. Resaltó la necesidad de una campaña basada en la participación activa y la claridad de ideales entre PRI, PAN y PRD, enfocándose en combatir el abstencionismo y la corrupción. La preocupación real es el buen camino del proceso electoral.



EMPEDRADO

Chupando rueda (electoral)

Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com.mx



En la terminología política anglosajona existe un concepto muy útil para entender la lógica de las elecciones. Le dicen "coattails". Las *coattails* son las dos largas piezas de tela que caen de los sacos formales antiguos. Y la referencia es que algunos candidatos llegan a puestos de elección popular montados en esas piezas de tela, jalados por quien porta el saco, que es un candidato verdaderamente popular.

Para hacer una analogía menos decimonónica, pensemos en una carrera ciclista. Un corredor va adelante, haciendo el esfuerzo; detrás de él va otro, chupando rueda: es decir, aprovechándose de la menor resistencia del viento y de que la bicicleta que va adelante se traga todo el aire y genera una estela en su trasero.

A diferencia del ciclismo, donde quien va adelante normalmente es un "gregario" que se sacrifica en favor del corredor estrella que va atrás, en política electoral quien va adelante es el candidato a la posición más alta, y jala votos para los demás aspirantes de su mismo partido o coalición.

Ahora bien, la capacidad de un candidato para jalar votos a favor de sus correligionarios no es siempre la misma, y ni siquiera podemos decir que es gene-

ralizada. En el caso de elecciones presidenciales mexicanas, tenemos ejemplos en uno y otro sentido. Vicente Fox sí tuvo *coattails*, al grado que Santiago Creel casi le arrebató la jefatura de gobierno capitalino a López Obrador. No hubo muchos que le pudieran chupar rueda a Felipe Calderón, en la medida en que una parte de la votación del panista fue "voto útil" para impedir el triunfo de AMLO y no se trasmirió tanto a su partido. Tampoco se dio el efecto de manera notable en las elecciones de 2012, tal vez porque Peña Nieto, por las razones que fueren, era un candidato atractivo, pero su partido ya cargaba con cierto estigma.

Cuando hubo un fenómeno enorme de *coattails* fue en las elecciones de 2018, dada la gran popularidad en ese momento de López Obrador. Tan estaba consciente de ello el candidato, que durante una parte importante de su campaña insistió machaconamente en que sus simpatizantes cruzaran todas las boletas por su movimiento.

Pero el efecto electoral de chupar rueda no depende sólo del candidato que jala y que permite que los demás viajen en su estela. También depende de qué tanto se dejan los otros candidatos arrastrar. En el ejemplo ciclistico, depende de qué tanto se mueven en la parte trasera de la bicicleta líder, de acuerdo con el comportamiento del viento. En el ejemplo político, eso tiene qué ver más con el carisma propio, con las circunstancias de la entidad o distrito en el que se compete, con las características de los candidatos rivales.

Analizando los datos de las elecciones de 2018, podemos ver que, si bien Claudia Sheinbaum pudo montarse en los *coattails* de AMLO, no fue particularmente exitosa: tuvo 579 mil votos

menos que el candidato presidencial en la capital. De hecho, los entonces candidatos al Senado por Morena en CD-MX, Martí Batres y Citlalli Hernández, siendo la suya una elección donde contaron más los partidos que las personalidades, obtuvieron 226 mil votos más que Sheinbaum.

La capacidad de un candidato para jalar votos a favor de sus correligionarios no es siempre la misma, y ni siquiera podemos decir que es generalizada



Eso significa, en principio, que por sí sola, Claudia Sheinbaum no parece capaz de generar el suficiente rebufo como para que los corredores dé su equipo, que vienen atrás de ella, puedan aprovecharse de que les corta el viento. Pero Sheinbaum cuenta con el apoyo electoralmente valioso de Andrés Manuel López Obrador: en la medida que es vista como su sucesora elegida, puede tomar prestada algo de su popularidad, aunque ésta no sea la misma de hace seis años.

En el entendido de que ese préstamo de popularidad funciona, la coalición que encabeza Morena ha hecho campaña mostrando la cercanía -real o propagandística- de Sheinbaum con los distintos candidatos. Ahí la vemos sonriente, posando para la foto junto con la aspirante a la gubernatura o el candidato al Senado. De igual modo (imaginemos un grupo de ciclistas en fila), los candidatos a diputados, a alcaldías o municipios, etcétera, van chupando rueda del que va delante de ellos. Si en algún lado de la fila, alguien falla (es decir, es impopular por sí o comete un error garrafal), se acaba la protección aerodinámica.

De la parte de la coalición Fuerza y Corazón por México, no sabemos qué tanta capacidad tenga Xóchitl Gálvez para jalar votos en las siguientes candidaturas. Y parece que no lo sabremos, porque la candidata del Frente ha tenido que pasar la charola entre los partidos que la apoyan, para mejorar el financiamiento de su campaña y está claro, al menos por el gasto en publicidad, que los partidos han puesto más énfasis en las candidaturas a gobernadores, jefe de gobierno, Congreso, alcaldías y ayuntamientos, etcétera. (En todo caso, el precedente de la candidatura de Gálvez al Senado por CDMX en 2018, nos dice que tuvo 263 mil votos más que el candidato presidencial Ricardo Anaya, pero 116 mil votos menos que la candidata a la jefatura de gobierno, Alejandra Barrales).

Y de parte de Movimiento Ciudadano, la cosa parece clara. La candidatura de Samuel García, si no hubiera desbarrrado (algo que igual pudo suceder después) hubiera traído enormes beneficios al resto de los candidatos naranjas, que hubieran chupado rueda a gusto. Con Máynez, que podrá tener ideas, pero no ha enseñado nada de carisma, cada uno

ha tenido que hacer un esfuerzo doble, y pedalear con el viento en contra.

Veremos en el debate de este fin de semana si alguien es capaz de mostrar la capacidad para generar sus propios *coattails*, y permitir que los compañeros de aventura política chupen rueda a gusto •

Twitter: @franciscobaez





Confidencial

33

Morenistas de Guerrero

Llevan su enojo al Zócalo

De la división en Morena por las candidaturas en Guerrero pasaron ya hasta la exigencia de la desaparición de poderes en el estado, gobernado por su partido. Hasta el Zócalo de CDMX llegaron ayer las protestas de morenistas en contra del senador guinda **Félix Salgado Macedonio** y su hija, la gobernadora Evelyn Salgado. “Las candidaturas no son negocio”, “basta de imposiciones de candidatos”, decían las pancartas. Lo que llamó la atención fueron las demandas de “no más violencia en Guerrero” y la de “desaparición de poderes”. Exigieron la intervención del dirigente nacional, Mario Delgado, para resolver el tema y la renuncia del presidente estatal de ese partido, Jacinto González. Se calienta más la Tierra Caliente de Guerrero.

Música de Interpol

en tiempos de campaña

En plenas campañas electorales para la Jefatura de Gobierno, las alcaldías y diputaciones locales, el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, **Martí Batres**, anunció con bombo y platillo que el 20 de abril el grupo de rock Interpol dará un concierto en pleno Zócalo de la CDMX. Lo más atractivo del anuncio es que será gratuito, porque –aclaró– es para “fomentar la música y la cultura en la ciudad”. Dijo que “todos están invitados, capitalinos y hasta extranjeros”.

Otra del góber Rubén Rocha

El gobernador morenista de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, se aventó ayer otra puntada de esas que habitualmente utiliza para banalizar los temas. Hace unos días dijo que el secuestro de 66 personas por parte del crimen organizado en Sinaloa “son cosas que pasan”, y

ahora dijo que fue la autoridad estatal la que “logró localizar” a 58 de plagiados, sobre todo a los 23 menores de edad, cuando fue público que todos fueron liberados por los captores quienes mantienen aún a ocho personas (cinco hombres y tres mujeres) privadas de la libertad.

Dándole la vuelta al INE

En el equipo de **Xóchitl Gálvez** le dieron la vuelta a la petición del Instituto Nacional Electoral de no usar su logo en imágenes como la que presentó la candidata al exigirle al instituto que haga una campaña para que no se utilicen los programas sociales como materia electoral. Fue tan fácil como subir las mismas imágenes, ya sin el símbolo del INE. Todo lo demás se ve igual, dominando los espectaculares hechos con inteligencia artificial. Salieron vivos en la coalición.

Senadores virtuales, pero ausentes

En el Senado, los integrantes de la Comisión de Defensa Nacional, que preside el morenista **Félix Salgado Macedonio**, dio ayer luz verde por mayoría a un dictamen para autorizar la entrada de personal militar de Estados Unidos a territorio mexicano, con el objetivo de participar en una actividad de adiestramiento conjunto en un centro de la Secretaría de la Defensa Nacional, ubicado en Santa Gertrudis, Chihuahua. Pero llamó la atención que la reunión, en la que se envió el dictamen al pleno para su votación, fue realizada vía remota y la mayoría de los legisladores no apareció en la transmisión cuando se realizó la votación y levantaron la mano, ya que tenían sus cámaras apagadas. No obstante, al pasar lista, sólo contestaron cinco de 18 integrantes, aunque el resto sólo aparecían como conectados.

Sin descanso contra los incendios

Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno del Edomex, ha estado al frente de la coordinación de los trabajos realizados por autoridades federales, estatales y municipales en el combate y extinción de los incendios forestales que en esta temporada de estiaje han afectado al Estado de México. Con la instrucción de su jefa, la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, quien lleva el mando de esta estrategia, Duarte lideró la instalación de las cinco mesas regionales para monitorear y combatir los incendios forestales, además de realizar recorridos por los municipios afectados y estar a cargo de la coordinación de las acciones emprendidas por los tres órdenes de gobierno, que trabajan en esta labor. Ojalá haya más esfuerzos como estos. La sustentabilidad del país lo necesita.



Sacapuntas

FUNCIONARIO CON SUERTE



HUGO LÓPEZ-GATELL

» A quien la vida le sigue sonriendo, gracias a la 4T, es al exsubsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de México, **Hugo López-Gatell**. Pues ahora con su nuevo encargo como coordinador general de política y gobierno de la Oficina de la Presidencia, la ex *corcholata* capitalina se embolsa casi 126 mil pesos mensuales libres de impuestos, un poquito abajo del sueldo que recibe el presidente Andrés Manuel López Obrador.



LAYDA SANSORES

RECLAMO INTERNACIONAL

» La insensibilidad mostrada por la gobernadora de Campeche, **Layda Sansores**, hacia las mujeres policías ya tiene impacto internacional. El fin de semana, la Confederación de Trabajadores Policiales y Penitenciarios de Latinoamérica se solidarizó con los policías inconformes y criticaron el actuar de Sansores hacia las demandas.



PEDRO HERNÁNDEZ

SIGUE TENSIÓN

» Luego del *estira y afloja* de casi tres horas, se reanudó el diálogo entre el presidente **López Obrador** y la CNTE. No obstante, la disidencia magisterial mantuvo su convocatoria al paro de labores el 15 de abril. De hecho, **Pedro Hernández**, dirigente de la sección 9, reprochó que el diálogo se haya interrumpido durante cuatro años.



MAURICIO VILA DOSAL

IMPUGNAN CANDIDATURA

» Un pequeño obstáculo enfrenta **Mauricio Vila Dosal**, gobernador de Yucatán, pues un ciudadano impugnó su candidatura a una senaduría plurinominal. El 30 de marzo se dio cuenta del recurso ante el TEPJF, que preside **Mónica Soto**. Nos dicen, sin embargo, que el mandatario panista podría solicitar licencia en los próximos días, antes de que el tema sea analizado.



MARTÍ BATRES

RECONFIGURACIÓN EN LA CDMX

» Con un despliegado, nueve alcaldes dieron su respaldo al jefe de Gobierno de la CDMX, **Martí Batres**, y se comprometieron a trabajar con él para seguir con proyectos. La novedad es que las alcaldías Cuauhtémoc y Cuajimalpa se sumaron, reflejando la nueva reconfiguración de las fuerzas políticas. La oposición empezó el trienio con nueve alcaldías y hoy tiene siete.



**Café
político**

José Fonseca
jose.fonseca@eleconomista.mx

Dos visiones, la encrucijada de junio

Si aceptamos la premisa de Palacio Nacional, en las elecciones del 2 de junio, pese al barullo de las campañas, en las próximas cuatro semanas los votantes empezarán a pensar cómo resolver la opción de "dos proyectos, dos visiones de Nación".

Para quien esto escribe, que la visión presidencial, "asumiéndose como único intérprete del pensamiento del pueblo", busca debilitar las instituciones electorales porque quiere que, como en el siglo pasado, el gobierno controle las elecciones.

La otra visión garantiza respeto al voto, pues el día de la elección los ciudadanos voluntarios funcionarios de casilla reciben los votos, los cuentan, con copia a todos los partidos firman las actas con los resultados que se exponen al exterior de cada casilla. Ellos, los ciudadanos, y no el gobierno, controlan el proceso electoral.

Acusa la "ministra del pueblo" a la SCJN

La ministra de la Suprema Corte de Justicia, la autodenominada "ministra del pueblo", **Lenia Batres** acusa al poder del cual forma parte de politizar la agenda, obviamente en perjuicio del gobierno lópezobradorista.

Afirma que en los cinco sexenios que está vigente la acción de inconstitucionalidad, entre 1996 y 2018, se invalidaron 26 leyes, pero, ¡oh, mi Dios!, en este sexenio se han invalidado 74.

Suponiendo sin conceder, como dicen los que sí saben de leyes, que así es, la pregunta

a la ministra Batres sería: ¿No será porque el Ejecutivo, abusando de su mayoría legislativa, hace aprobar leyes que sabe son inconstitucionales? Conste, es pregunta.

Porfirio Díaz, el héroe del 2 de abril

Como se dijo ayer en este generoso espacio de **El Economista**, el jefe de Gobierno de **CDMX Martí Batres** está en su derecho de cambiar los nombres de las calles y colonias por razones aparentemente ideológicas.

Con la edad uno recuerda que en la antigua Unión Soviética desaparecían los nombres de algunos prohombres, cuando caían de la gracia de los gobernantes en turno y hasta borraban sus nombres de los libros de historia.

Aquí, aunque cambien el nombre a las calles **Porfirio Díaz**, ¿cómo borrar de la historia que el camino a la restauración de la República que encabezó don **Benito Juárez** lo abrió el 2 de abril de 1867, el general Porfirio Díaz a derrotar a los franceses y liberales en Puebla y ser llamado "el héroe de la batalla del 2 de abril?"

Notas en remolino

Innegable que nada contendrá el activismo electoral del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, dispuesto a recibir reconveniones, porque sabe bien que las autoridades electorales no le aplicarán todo el peso de la ley electoral que él, el presidente, cuando opositor contribuyó a crear... La anunciada reducción presupuestal, según los precriterios económicos del titular de la SHCP **Rogelio Ramírez de la O**, augura ralentización de la economía para 2025... Quizá la Secretaría de Salud debería hacer campaña publicitaria masiva para vacunar a los niños y complementar su alerta sanitaria por sarampión... En su disputa con **Román Meyer**, titular de Sedatu, por el Archivo Nacional Agrario tiene la razón el historiador **Pedro Salmerón**... Advertía Konrad Adenauer: "la historia es la suma total de todas aquellas cosas que hubieran podido evitarse" ...